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台北的秩序感，很大程度
来源于交通的井然有序：令行
禁止，所有车辆和行人都严格
依照信号灯行止；道路上车流
很顺，很少出现拥堵和混乱；
捷运宽大干净。除了台北的道
路格局和人口密度因素外，交
通管理的成功是重要原因。

台北市政府交通局技正
（在科长和股长之间的一种偏
技术的行政职务）杨静婷在接
受本报记者采访时说，先给后
要，是台北交通管理的重要原
则。比如希望减少私人交通工
具，就要先做好大众交通；要减
少马路停车，就要提供较大的
停车空间，而不是一味禁止。

疏导禁止有技巧

台北给人印象最深的是呼啸而过的成群
机车 （摩托车） 和随处可见的空驶计程车。

据市交通局统计，台北市共拥有机车上
百万辆，每户平均一辆，超过了汽车的保有
量 （每户平均0.74辆）。从高中生到四五十岁
的成年人，很多人都以机车为交通工具。

机车盛行一是因为比较便宜，轻型机车
一般价格不超过 10万元新台币 （约 2万元人
民币），大众能承受；二是因为停放方便、机
动性高，与整个城市的出行半径很适合；三
大概是男孩子那种风驰电掣的驾控梦想了。
悠游卡 （公交卡） 使用者 65%-75%为女性，
这从侧面印证男性对机车的依赖。

让管理部门头痛的是机车的安全性，毕
竟是肉包铁，和汽车发生剐蹭时受伤的多是
骑机车的人。台风天气，机车尤其容易失
控。虽然很希望大家少骑机车，但管理部门
没有采取激烈的方式禁止，而是一边大力发
展公共交通引导，一边为机车创造尽量安全
的环境。比如在没有专用道的地段，规定机
车使用外侧车道。因为机车起步快，所以在
路口汽车终止线前会规划一块长方形的机车
等待区。机车在外车道左转容易和直行车发
生交集，于是采取“左转两段式”，先转到右
边路口等待区，变灯后直行完成左转。

计程车有总额控制，但显然台北的额度
偏大，有人甚至认为台北有 75%的计程车空
载。但还有那么多人肯开，说明计程车依然
有利可图。

台北的计程车分属车行、合作社和个人
三种模式。刚入行者必须加入车行或合作

社，接受其管理，因为这一行对驾龄、个人
信用有一定要求。车行或合作社管理费很
低，据一位澎湖的司机说，如果车辆是自己
买的，每月只要交 1000 元新台币 （约 200 元
人民币），就可以享受信息服务。在车行或合
作社6年后可以申请转为个人计程车。

Uber在台湾是违法的。因为这些车辆不
纳税，对别的营业车不公平。

发展公共网是上策

除了公共停车场和私人停车场外，台北
还有部分路边可以停车。路边画红线的完全
禁止停，黄线可以临时停车 3 分钟，白线就
可以随意了。

交通局目前正力图清理道路。用市长柯
文哲的话来说，马路是给车行走的，不是让
车停的。但他们首先不是罚款，而是先检讨
停车位是不是不足，怎么解决？是建筑内增
加，还是私人停车位开放给公众使用？一个
地方会不会汽车位多而机车位不够？新建筑
则要求“停车内部化”，每户至少一个车位。
杨静婷说：“你不给人路走，大家只好乱走。”

自从 5 条捷运线形成完整网络，Ubike
（公共自行车租赁） 普及，再加上现在停车位
短缺，不少人开始卖掉私人汽车，改乘公共
交通工具，周末或假日租车出游。有数据显
示，台北机车的增长率在下降。

台北市交通管制工程处交通控制中心的
林育生主任，向我们展示了公共交通网的各
个细节。从宽敞洁净准时的完整捷运网到人

性化设计的公共汽车，再到最
后一公里的 Ubike，方便是最
基础的要求。

大多数捷运车厢，门上电
子屏都以很大的字体标示出前
一站、正要到达的车站和下一
站，显示行进方向的箭头和站
名依次闪烁，乘客能很清晰地
了解列车的状态。

公交车站站牌的电子显示
屏显示出每一路车即将在几分
钟后到达，和公交车上的电子
报站牌一样，它们都是用 GPS
定位，传输到运算中心，再传
回到屏幕。各路车的车行路线
做成了可转动的滚筒式，查看
者不用绕着走。

“号志”管理细腻化

在交通局采访时，听到杨静婷由衷称赞
台北的号志 （信号灯） 系统，她说比海外还
要先进些，设计合理，能做到让车辆快速通
过拥堵地带，虽然别的路口因此等红灯时间
稍长，却达到了畅通平衡。

林育生主任介绍说，台北道路呈棋盘式
分布，好处是不会因干线拥堵一堵百堵，坏
处在需要监控和调整的点大大增多。

十几年前，号志设计开始向行人及绿色
交通工具 （BBMW） 倾斜，即自行车、公交
车、捷运和行走。既要在尖峰时段增长有效
绿灯，减少损耗，又要考虑到行人每秒 1 米
的速度。为形成绿灯连锁，不同路口采用不
同的号志群组。99.3%的号志都连接到中心，
便于整体管理调度。

台北号志每天有10到12个时制，应对早
晚上班上学高峰、闲暇段及假日等诸多情
况。除控制中心的常规值班外，分区域由技
工和交通工程师随时处理设备和时制不妥善
造成的异常情况。对车行不畅地段，要观察
是道路容量不足造成的重现性的，还是施
工、车祸、抗议、庙会活动等造成的非重现
性的，分别处理。每年他们都会对路口交通
量进行调查，看时制设定是否妥当，或从网
络信箱中听取里长及民意代表的意见进行微
调。

这些年来，除了车祸和台风雨季外，台
北很少出现大的拥堵。究其原因，除了倒计
时号志、车辆侦测器等先进设备外，最重要
的是充满责任心的细腻化管理。

（本报台北电）

马路停车有章法 细致管理信号灯

治拥堵，台北怎么念管理经？
本报记者 张稚丹

记得1941年12月8日日军入侵香港，12月25日港督
杨慕琦到半岛酒店会见日军代表签署投降书，香港正式沦
陷。香港踏入三年零八个月的痛苦岁月。

日本人占领香港后随即成立军政厅，将所有货仓、银
行户口及保险箱全部冻结。先父亦因银行户口、货仓被封
闭，汇款给上海一洋行代买芝麻款无法收回，精神受了打击
终于病倒，当时只有17岁的我不得不辍学协助家父经营小
生意以维持生计，这也是青年时期最艰苦、伤痛的岁月。

为掠夺更多的资源、财富，日本统治香港后在没有任
何储备金的情况下，发行一种不断贬值的“军票”取代港
币，强购大量物资、物品运回日本。日本投降，军票一夜
间变成废纸，当时被迫换成的军票超过57亿港元，巿民
损失惨重却一直没得赔偿。

当时各种物资匮乏、民不聊生，1943年开始定额配
给粮食、砂糖，每日只能排队购买6两4钱米粮，后来再
减少，1/3的巿民吃不饱只能以木茨粉及番薯充饥，巿民
因营养不足死亡率很高。日占时期西医、西药都非常缺
乏，疟疾大增，我也患上差点没命，因病乏医及被驱逐还
乡途中饿死、病死的不计其数。

日军入城后无法无天、作恶多端，四处抢夺珠宝、手
饰及名表等贵重物品，羞辱妇女。沦陷期间香港不但经济
重创，思想上还被“洗脑”，他们强迫当时的华人代表发布
安民告示，把占领各地说成是脱离殖民统治，推行日化政
策。日军在各区设立宪兵站岗，路过巿民要鞠躬敬礼，如
腰弯得不够低就要被掌掴，受尽凌辱；强迫劳工扩建启
德机场及海南机场军事设施，应付盟军反攻……日军犯
下的罪行真是罄竹难书。

作为一名幸存的九旬长者，每当提起这段历史，对
我来说都是伤痛的回忆。在此重要的纪念日子，回顾历
史是要让子孙后代不忘国耻，提醒世人防止日本军国主
义复燃，促进世界和平。

据港媒报道，为打造“港人之港，活力之
港”，香港知名景点“星光大道”定于今年 10
月至11月封闭并扩建，名人手印及铜像将分批
搬往尖沙咀海滨平台花园。特区康文署与新世
界发展集团共同提出“活化”计划 2.0 版，即
改造梳士巴利花园、星光大道及尖沙咀海滨花
园，将海滨长廊划分为美食、游玩及休闲三大
区域，预计施工期为3年。

设备老化引来“活化”

香港特区城市规划委员会近日审议批准
“活化”尖沙咀海滨计划，希望将其打造成香
港最受欢迎的去处，并成为世界级旅游目的

地。其中最引人关注的是星光大道的变更。
星光大道位于香港九龙尖沙咀东部的尖沙

咀海滨花园，沿新世界中心对出的维多利亚
港。2003 年，由新世界发展集团斥资 4000 万
港元赞助兴建，在2004年4月27日开幕，并移
交香港特别行政区政府，供市民休憩及游客观
光。

香港《文汇报》报道，星光大道自启用至
今超过 10 年，设施已略显破损。2011 年 8 月，

美国有线电视新闻网旗下某网站评选出全球12
处令人失望的景点，香港星光大道位列第二。
评论称星光大道缺乏舒适的休息区，随处可见
摇着旗子的内地导游与旅客，且零售档位太
多。

特区立法会旅游界议员姚思荣也表示，业
界一致同意目前星光大道一带有不少设备老
化，地上的手印标志也不便游客欣赏，附近旅
游巴士停泊点经常爆满影响车流。

香港旅发局表示，星光大道一直是香港游
览人数最多的景点。特区政府商务及经济发展
局局长苏锦梁表示，星光大道传统上较能吸引
旅客参观，希望扩建项目完成后，能够成为更
好的景点，更吸引旅客。

升级看点提前曝光

星光大道是为表扬香港电影界杰出人士而
打造的特色景点，仿效好莱坞星光大道，将杰
出电影工作者的名字与手印镶嵌在特制的纪念
牌匾上，并在星光大道上以年代依次排列，成
为很多游客尤其是港片迷的必到之处。如今要

“活化”升级，新的看点在哪里？

香港城规会发言人表示，计划向东西两边
延伸发展，并进行全面翻新，总面积近 4万平
方米。路线由香港文化中心以西的梳士巴利花
园开始，经过星光大道，一直延伸至连接红磡
铁路站的尖沙咀海滨花园。“活化”可增加设
施并吸引更多人潮。

扩建之后，香港艺术馆旁的星光大道入口
会发展成艺术与文化门廊，成为户外表演场
所。而靠近尖东方向将增设“美食区”，让市
民及游客边欣赏海景边用餐。再过一段路是

“游玩区”，会有电影展览场地、瞭望台等。红
磡绕道天桥底的一段则是“休闲区”，为艺术
家提供空间进行表演和展示作品。作为手印及
铜像的“临时居所”，海滨平台花园将于下月

动工并改为“星光花园”开放，同时将邀请资
深电影人打造设计概念，由本地画家在花园绘
制壁画，呈现 《胭脂扣》、《花样年华》、《食
神》等经典影视作品的片段。

整个优化计划将分阶段完成，梳士巴利花
园可最先于2017年第一季完成，而星光大道原
址及尖沙咀海滨花园则于2018年重新启用。至
于星光大道重开后，如何展出手印，管理方称
仍在研究中。

香港星光大道将华丽转身
俞 晓

香港星光大道将华丽转身香港星光大道将华丽转身
俞俞 晓晓

港澳在线

多条捷运线形成完整网络，台北注重发展公共交通。 来源：网络多条捷运线形成完整网络，台北注重发展公共交通。 来源：网络
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据新华社香港8月 31日电 （记
者王小旎） 中国人民解放军驻香港部
队新闻发言人姜波 31 日表示，根据

《中华人民共和国香港特别行政区驻
军法》关于“香港驻军实行人员轮换制
度”的规定及中华人民共和国中央军
事委员会的命令，驻军于 8月 31日组
织了进驻香港特区以来第 18 次建制
单位轮换行动，并于当日顺利完成。

部队轮换后，驻军在香港特别行政
区的部队员额和装备数量保持不变。

姜波表示，此次轮换出港的官兵
及退出现役的士兵出色地完成了驻防
香港的任务，并以实际行动向祖国和
人民交了一份满意的答卷；他们也通
过驻军新闻发言办公室，感谢香港社
会各界及市民对他们工作、生活的关
心与支持。

解放军驻港部队完成第18次轮换

8月30日，为了纪念抗战胜利70周年，香港14队青少年制服团队连同部
分退伍军人机构，在香港尖沙咀举行纪念巡游。图为原东江纵队港九独立大
队老战士黄立光 （右一） 出席巡游。 新华社记者 何靖嘉摄

据新华社香港8月 31日电 香
港金融管理局 31 日发表的统计数字
显示，7月底香港人民币存款共9941
亿元，较6月底增加0.1％。

此外，香港跨境贸易结算的人民
币汇款总额 7月份为 5836亿元，而 6
月份的数字为5929亿元。

数字显示，2015 年 7 月份香港认
可机构的存款总额微跌0.2％。由于活
期及定期存款的跌幅大于储蓄存款的
升幅，港元存款于月内下跌0.8％。7月
份外币存款总额上升0.4％。

7 月 份 贷 款 与 垫 款 总 额 减 少
0.6％，其中在香港使用的贷款 （包
括贸易融资） 较 6 月减少 0.9％，在
香港境外使用的贷款则增加 0.2％。
由于港元贷款跌幅略高于港元存款，
港元贷存比率由 6月底的 79.9％，稍
降至7月底的79.7％。

经季节因素调整后，7月份港元
货币供应量 M1 下跌 3.2％，与去年
同比则增加14.0％。未经季节因素调
整的港元货币供应量 M3 于 7 月份下
跌0.7％，与去年同比则增加9.2％。

香港

人民币存款7月增至9941亿元

这个夏天，讲述乐观顽强抗击病魔故事的电影 《滚蛋
吧！肿瘤君》，收获了无数观众的笑与泪。鲜为人知的是，
正因3年前众筹平台“点名时间”的鼎力相助，该片原著漫
画才得以顺利发行。

“众筹为创新项目发起人与投资者之间架起了一座沟
通桥梁，大大降低了创新门槛，也极大活跃了社会资本。”“点
名时间”创始人、台湾青年张佑说，这是一种新颖的创业模
式，成功秘诀就在于不断从新出发。图为张佑在工作间。

新华社记者 陈晔华摄

台湾
创客

李小龙铜像是
星光大道的亮丽一
景，在接下来的扩
建活动中将被暂时
安放在海滨平台花
园。 来源：网络


